

## 大谷正夫

あれは数年前の、娘に会いたい因の吹く十二月のある夜の出来事だった。

俺はこの日、アンコの奮鬥、正月を目前にしながら、一向に溜らぬ金に暮り口惜じ、パチンコ屋に入ったのが運のつき、一戯も負たぬオケラになつた。しほりく残念で白石にいらんといったが、思い直して、大一パチンコ店を出る。力ない足取りで歩き出す、とたんにえも言われぬ座感があさつてくる。考えて見れば、夕食もまだ食つていせいいのさ。帰つてから食おうという助平根性から食つこいなかつたのさ。

さて、今晚これからどうしようときながら、考え出す想念の中にいろいろ人の顔が浮んで消え、走馬燈のように駆け回るが、一向に対策は考えられない。

丈夫だ。

俺達は、みんなして薪を取りに行つてくる。俺はつゝにシケモクも五、六本拾つてくる。みんなそれそれを一束を放りて廻る。でも、前を向つけ背中が寒く、後を向ければ前は寒い、これでは本当によることはないさう。

仲間の中に、話の上手な男がいて、みんなを笑わせこいた。

この時、巡回のやり公が二人やってきて、火を消せしめかす。俺達が、金はなし、へ骨くちやり切れんからたゞ火をしつくるんだ。ここの火の配もなんやし、又十分注視されすから、昔東の旦那、大目に見て下せえ、とにかく覗んでも、ホリ公井口耳も信さず、付近の四家から借りたバケツに水を汲んで消しにしけう。

因つてこいる俺達の火を消しやがつて、ト、以上苦しめようこじやがる。他の仲間達も口々にありのうの声口吐きう。だが、「ほ、太、ありふどね、うたぐるやうに」、腰のよう

とにかく一応、親しい友人に頼んで見ようと思ふ、清水君の宿をあれる。皮肉な事に、彼も又、ポートレースで累賞になり、俺から借りようど思つていたらしいので、これでは話にもならない。

帳場に腰んで、トド鉢荷りをしようかと四つこもみたが、現在の宿になつてから十日程しかたつていなし。どうせ無理な話だらうと西い、諦めて青カン賀店でセンターに向う。センター前のカーデ下に十四、五人の仲間達が正き火を囲んでいた。仲間達がそれそれに話す事は、俺とにたよつなもので、パチンコやギャンブルで負けた者、運悪く仕事にアスレた者。冷えきつた体に正き火は本当に有難い、また、一人でいる寂しさや不安より、同じ鹿島の仲間達が大勢この方が、何とか心が済く。

夜の更けるにまつて寒氣は厳しくなる。仲間達の話す言葉も、なんだか元気がなく呑つてくる。みんなそれぞれに想おしてこるのである。やがて聞えてこいるようだ。俺はこんなことにまつてこいた。前に青カンした明日はまあ仕事にありつけた。けれども少しあも眠らす。見る一晩夜通の上の行動だからつかつかして、でも朝に起きてから鹿島下り口せり。明日はどううかな。さつ

仕事だとばかり思つた。一晩良このは、仕事とまつたが、まつた。一晩良このは、仕事とまつたが、まつた。朝、金借りて飯も食ふ。煙草も買ふてひえひえ口どけ。とにかく、鹿島へ死で仕事がまつた。みんなも

俺は同じよつた事思つこんだろうな等と、  
とりとめない事を考へていた。煙草吸したい  
など思つたが、シケモリは一枚一本、正確には  
半分しか残つこいいので、もう少し便で吸  
う事にする。

無言の行のようになつて舟に耐えかね  
たようすに仲間の一人が言ひだした。

「俺はな、うちえこんのや・ボリ公の前で  
小さなカツバライか何かさ・やらかしてフタ  
箱に入れてもらうとな、フタ箱はな、寒風に  
さらされる事もないんやし、毛布も着て寝れ  
るんや。青カンする事思つたら、天国やで」  
他の一人が相槌を打つ。

「ほんまにそれの方があえかも知れんな、  
けじ前科つくのは嫌やな」

この仲間は、警察は恐い所という元入獄兵、  
現実の苦痛などをかりにかけ言つてゐる可  
能より直角略が出来る。

前の一人が言う。

「百円ぐらゐの品物のかつはらひで、前科

までつべかえ、一見フタ箱天国に泊りやお終  
いのまきさ」

前の仲間の話を、次の仲間は心地したよう  
に含みしながら聞いている。

そこへ、ボリ公が再びやって来て「ナフキ  
坐したのに又せ。今度やつたら承知せんぞ」  
とぬかし、再び消そうとする。仲間の一人が  
文句を言うと、ボリ公がぬかす、「じゃます  
る」と公務執行命令でパワルぞ」と。

ボリ公が火を消して去り、俺達も、これじ  
やあ仕方がむりなど言ひながら、この場を去  
うとしている所へ、俺達三人を連れて行つ  
た。運命の手配師が来る。時刻は午前9時前  
後だつたろう。

手配師が俺達に示した条件は、日給千五百  
円、あづけ無し、飯代三百円、毎日食しご三百  
円、仕事は建築現場の土工作業で比較的楽な  
仕事という事である。

世間の手配条件は、おおむねこんなもので  
ある。

七など思つて、如の二人を見れば、蒼白な顔をして血の気がせい。

部屋にはステークがたかれしており、イスに  
たつて、飯場は據だといふ。過去において、  
かいぶん、痛めつけられた事があるのだろう。  
俺も飯場を十野余り歩いているが、本筋的な  
タコ部屋には当つていなかつた。

結局、俺達三人だけが行く事になつた。タ

クシーで連れられていつた先は、上新庄にあ

つた福西組という典型的な暴力飯場だつた。

手配師は店先につくなり、態度をゆるめ、  
俺達を詫喩つた。

「手前ら、ここを何処だと思つてゐるんだ。

泣く子も餘る福西飯場だぞ。山口組の系譜で

あり、尼崎の村上和は兄弟分だ。他所の

一匹や二匹、すぐに打ち殺すぞ。ここの中下

にや、なめやがつたかが何回程まつているか

わからんのひどきええか、太くぐるいこ

んようにしゃがるんだぞ」

俺は内に告げちした。どんな所へ来

## 『裸体詩歌句集』作品抄①

(一九七〇・十一月刊)

生きるとは人こそ食わねば食えぬ世か突か  
とはされてうつもアれる(吉谷四郎)  
春古河越邊れどにして頭を呑み醉えは死  
期ハラサ有者あわれ(田中祐美)  
※「作品抄②」はミニペーパー

江く子も餘る福西飯場だぞ。山口組の系譜で  
あり、尼崎の村上和は兄弟分だ。他所の

一匹や二匹、すぐに打ち殺すぞ。ここの中下

にや、なめやがつたかが何回程まつているか

わからんのひどきええか、太くぐるいこ

んようにしゃがるんだぞ」

俺は内に告げちした。どんな所へ来

四十何人か寝ている。この部屋には、新聞も雑誌も見当らない。勿論、テレビ・ラジオは無い。フトンは何年も洗わないのだろう。汚れて黒光りしている。こんな汚れたフトンを見るのは初めてだ。部屋の中には、吐気のする臭臭がある。俺達も寝床に入る。枕は三寸角で、二間のバタ角だ。フトンの下に置けてある。

翌朝、頭にカーンというショックを受け、目を覚ます。起床の合図に、巡回しの野郎が、ハンマで俺達の枕であるバタ角を、しづきやがつたのだ。時刻は午前四時三十分。昨夜、俺と一緒に来た一人が言った。

「まだ表は暗いですぜ」と。

すぐ巡回しの一人が飛んで来て、

「馬鹿野郎、寝ぼけやがつて、子前見てえ」新入りが、よつくも一人前の口をききやがふた女、このこけ奴」と、いきなり殴りかかる。

巡回のうち三人が追いかける。逃げる男は、足の早い男を逃走する者を引き離して行く。俺は心の中で、上手に逃げれば良いと思つていたが、期待は裏切られた。巡回しの一人が自転車で近いかわたからだ。逃げた男は、連れもどされ、スパンで殴られて脛は割れ、血が流れ膚血を出し、顔ははれ上がりつて、この仲間も、この時より傷の手当も受けないまま、俺達と同じように、実際に一夜半にわたって連続作業をさせられる。

作業の内容は、土工仕事でも重労働の部類に入る地下の掘方だ。巡回し共は上から見てやがつて、もつと早く掘れと土のかたまりを投げつけやがる。

昼の弁当は、例の外米に梅干一つだ。さすが巡回し共も、この弁当には気持ちがめるのか、他の職種の労働者に見られないようになりように出う。俺達はこの弁当を食つて、翌日の夜ハジキ飯風に帰り着く。又例のみぞ

「どうもおみません／＼」と恐れおののきつつ哀願して、やつと許してもらう。

皆、顔も洗わざ飯を食う。水道は屋外にあり、屋外に出せば逃げるから、渠も況わせない比の事、食事を終り、皆に煙草へ新生一本入）一ヶ配給される。紙切れに新生一ヶビ書き、自分の名前を記入し、袋に入れる。この竹籠は、背丈が人間の体長ほどあり、直径が三尺程もある代物だ。不思議な事に、この大きな入れ物は十分近くも溢<sup>あふ</sup>っている。煙草を收取<sup>うけ</sup>に者より外に出る。入口より俺達が乗る木口<sup>きぐち</sup>門まで約二間程の距離たのに、巡回し共が人垣を作つている。車にかけている木口には、客場に解けないよう、一ヶ所でとにかく火災している。人垣を通して俺達が乗る。巡回し共は最後に乗り込み、後部を固める。

俺達の乗った車は七時少し前に作業現場につく。巡回し共が降り、俺達が降りている途中、一人の仲間が必死に走つて逃げ出す。巡回

所に入れる。

俺は、メチャクチャにつかれこいた為、何も考える事も出来ず、眠<sup>ね</sup>こしまう。

翌朝の起床は六時を少し過ぎていた。巡回し共も仕事はしないものの何分一昼夜半睡眠を取り、こいなりので見張り奴が居眠つたらしり。いつもの時刻より遅れたのを粗魯の力房が気付きましたものらしい。

昨夜一つの事件が起きていた。一人の仲間が脱走したのだ。三尺程の土間を離れて巡回し共が寝ている、奴らは外に出たい時は見張りに合図していつでも自由に外に出られるのだ。奴らは内と外で監視しているのだ。さすがに昨夜は巡回し共もぐつすりだつたのだ。昨夜逃げた仲間はイロキの大きな男だったらしい。巡回し共がイロキが大きいといつながらつたらしい。すべての自由を奪われ、激しい強制労働をさせられた上、断る事までも

奪われた仲間はさせ苦しかつただろう。一昼夜半の連続労働後も帰らすにすきをうかがい、宿の外の金網を破つて逃走したのだ。何を直興に使つたのかわからぬが、一心になつた人間の意力と体力は大したものに改めて感ぜる。窓が破られ逃走したので今日は數コウシにするらしい。

今朝も俺達を廻んでいる時に騒動があつた。曾根崎署の近くで車が止まつた時、仲間の一人が逃げだす。そして巡回しが追つたが曾根崎署の中に逃げ込んだのだ。あれだけ解け放いように結んであつたはずのロープをどうして解いたのか深い謎である。

作業現場はヒューヤラ本町にあるようだ。地下に追い込まれた俺達の仲間の中から、ひとかな、さこやさが聞こえる。「先刻逃げた男は必ず理由を話すだろうし、俺達は働いた金も貰り、室々ヒ帰れるかもしけんぜ。」

俺は牛信牛絆だつた。けれどもしかしたらという期待もあつた。駆されるのは労働者の

某、期向ははかなく消え、何の音沙汰無し、巡回しや組長兄弟三人を少し動搖させにだけで終りそうだ。

今日も一日の作業を終え、飯屋に帰りつく。風呂のある日であつた。一日おきにあるそうだ。風呂と言えは聞こえは良いが、俺達の風呂は一人三分足らず、どこも況えずただ湯につかるだけ、張番の巡回し其が外は無いから俺達を早く上がらすのだ。

次号(下)にづづく



労務者君世ナダ  
毎日 読もう PP

